



# Diario Al día

Junio 2023  
Edición N° 514  
Máx. 18-Min.9°  
[www.diarioaldia.cl](http://www.diarioaldia.cl)

·Llay-Llay · Catemu · Panquehue · San Felipe · Putaendo · Santa María · San Esteban · Los Andes · Calle Larga · Rinconada de los Andes·

## ¿LLOVERA?



Según los pronósticos climáticos podría precipitar durante el fin de semana, además habría bajas temperaturas.

Pág. 2

**Concurso literario para la tercera edad**

Pág. 3

**Moderno edificio de ACHS en Los Andes**

Pág. 5

**Colbun realiza curso de manejo de riego en camino internacional**



Impulsar el desarrollo sustentable del Valle de Aconcagua, consolidando una asociación de empresas y organizaciones representativas de la zona orientada a canalizar recursos, promover nuevas áreas de negocios y desarrollar proyectos de intervención social que aporten a mejorar la calidad de vida de las personas.

[www.proaconcagua.cl](http://www.proaconcagua.cl)  
+342 425974



# SENAMA Valparaíso invitó a personas mayores de San Felipe a la Novena Edición de su Concurso Literario Autobiográfico

La Oficina Municipal de Personas Mayores prestará asesoría a quienes no tengan acceso a internet al momento de enviar los trabajos.

El Servicio Nacional del Adulto Mayor, SENAMA, realizó este martes, en la Oficina Municipal de Personas Mayores de San Felipe, el lanzamiento comunal de la novena edición del Concurso Literario Autobiográfico destinado a personas mayores de 60 años.

La actividad contó con la presencia del Coordinador Regional de SENAMA Valparaíso, Diego Díaz Santis, y de la Directora de Desarrollo Comunitario de la Municipalidad de San Felipe, María Teresa Urbina Hernández, quienes extendieron la invitación a los usuarios y usuarias de la Oficina de Personas Mayores a presentar sus trabajos literarios hasta el 21 de julio.

**Inscríbete a nuestro Newsletter y recibe todos los días el Diario Al Día en tu mail**



**Sólo debes llenar el formulario**



Según explicó el Coordinador Regional de SENAMA, para la presente versión del concurso se mantiene la mención de inclusión para personas en situación de discapacidad, y se suma el reconocimiento para aquellas historias relacionadas con el episodio del Golpe Militar, en el marco de la conmemoración de los 50 años.

“En general los relatos pueden ser tanto en verso como en prosa, es decir, pueden ser cuentos o poemas con un estilo libre en cuanto al formato, tipo de letras y esos detalles, pero en un máximo de ocho páginas”, puntualizó Díaz.

Agregó que los trabajos deben ser enviados al correo electrónico [concursoliterario@senama.cl](mailto:concursoliterario@senama.cl) “para las personas que tengan algún problema de brechas digitales o de acceso a internet, aquí en la Provincia de San Felipe contamos con la alianza con la Oficina Municipal de Personas Mayores que los estará recibiendo, y también en la Delegación Provincial”, detalló.

La Dideco, María Teresa Urbina Hernández, invitó a las y los sanfelipeños mayores de 60 años a participar de esta iniciativa que en primera instancia se concursa a nivel regional, para luego pasar a una fase nacional.

“Es muy importante porque hay mucha historia, hay muchos relatos que nos pueden dejar las personas mayores, así que esperamos que puedan participar la mayor cantidad de vecinos de nuestra comuna”, manifestó la profesional.

Pedro Torres, sanfelipeño de 80 años, usuario de la Oficina de Personas Mayores, se mostró muy interesado en participar del concurso, pues según contó “es un reclamo que me han hecho mis nietas desde hace mucho tiempo, que escriba mi biografía, por flojo no lo hice, pero esto me ha motivado a iniciar. Estoy muy agradecido de esta oportunidad”.

**MULTIPLATAFORMA**

**Al día**

**RADIO - TV - REVISTA - DIARIO - PORTAL DE NOTICIAS**

**NEWSLETTER - REDES SOCIALES**

**WWW.ALD.CL**

# Comunidad de Los Andes contará prontamente con un nuevo centro de salud ACHS

El nuevo recinto cuenta con dos pisos, destacando una completa área clínica para atención primaria, el más completo y grande espacio para exámenes ocupacionales de la zona, un moderno gimnasio de rehabilitación, salas de co-work y auditorio para capacitaciones.

Como parte del proyecto de modernización de su Red de Centros de Atención a nivel nacional, la Asociación Chilena de Seguridad (ACHS), anunció que prontamente pondrá en funcionamiento un nuevo Centro de Salud en Los Andes. La iniciativa busca establecer un estándar de infraestructura y servicio a lo largo de Chile, independiente de la ubicación geográfica y su nivel de actividad con el fin de contribuir a un acceso más equitativo a la salud en todo el país.

Esta anuncio se llevó a cabo el pasado 8 de junio en las nuevas instalaciones de la mutualidad en Los Andes y contó con la asistencia del Presidente del Directorio de la ACHS, Paul Schiodtz; el Gerente General de la ACHS, Juan Luis Moreno; Manuel Rivera, alcalde de Los Andes, junto a otras autoridades. Paul Schiodtz, Presidente de la ACHS, sostuvo que “estamos muy contentos de poder contar con este nuevo centro en Los Andes. Como ACHS, llevamos muchos años trabajando en mejorar la satisfacción de nuestros usuarios y, al mismo tiempo, somos muy estrictos en el uso de los recursos para operar eficientemente y que los excedentes generados permitan fortalecer los servicios a nuestras entidades adheridas y sus trabajadores. Nuestro plan de modernización de centros responde a invertir los excedentes que hemos generado los últimos años, buscando ofrecer a nuestros afiliados y la comunidad en general un alto estándar en infraestructura y atención médica”.

El directivo de la ACHS también mencionó que en la construcción y operación del centro se incorporaron criterios de sostenibilidad, incluyendo materiales sustentables y elementos de eficiencia energética, que no solo harán más grata la estadía de colaboradores y pacientes, sino que además mitigará sus impactos ambientales en la comuna donde se emplaza. Esto se ve reflejado en la Certificación EDGE con que cuenta la sede y que refleja la disminución de consumo de energía en los materiales usados en su construcción, eficiencia energética en su operación y disminución del consumo de agua.

El alcalde de Los Andes, Manuel Rivera, enfatizó que “Para nosotros este es un hito relevante y un aporte a la comunidad. Estamos seguros que este nuevo edificio vendrá a cubrir necesidades de nuestra comuna. Siempre vamos a resaltar el apoyo público-privado a la hora del desarrollo comunal”.

Posteriormente fue el turno de la presentación del grupo folklórico local BAFOCLA quienes por medio de sus jóvenes integrantes realizaron un esquinazo. Finalmente, los asistentes realizaron un recorrido guiado por las instalaciones.

La nueva sede, cuenta con las siguientes características:

- Se emplaza en un terreno de 4.000 m<sup>2</sup>.
- Tiene una superficie construida de 1.939 m<sup>2</sup>. En el primer piso (1.512 m<sup>2</sup>) se ubican recintos clínicos para atención primaria y ejecución de exámenes ocupacionales, cámara silente y servicios generales. En el segundo piso (428 m<sup>2</sup>), se dispuso un área de coworking para el cumplimiento de funciones administrativas y comerciales.
- Posee superficies más amplias y distribuidas de forma estratégica, permitiendo una mejora en la calidad de trabajo de los colaboradores y de experiencia para el paciente.
- Incluye un auditorio para 90 personas, divisible para habilitar 2 salas de capacitaciones.
- Cuenta con áreas verdes y 29 estacionamientos
- El monto de inversión para la construcción de este nuevo Centro de Salud de la ACHS en Los Andes fue de 150.000 UF.

Cabe mencionar que el 10 de septiembre de 2021 se dio inicio al proyecto de modernización de la Red de Agencias con el Hito de la Primera Piedra en Los Andes, siendo el punto de partida de este gran proyecto que busca transformar el 70% de los metros cuadrados de la red de la ACHS a nivel nacional.



# Director de salud de San Esteban visitó hospital Van Buren para abordar prestaciones brindadas a pacientes oncológicos de la comuna

Al año, cerca de 35 vecinas y vecinos se trasladan a Valparaíso para recibir sus atenciones.

Como compromiso de la actual administración, el director del Departamento de Salud municipal de San Esteban, Juan Antonio Lobos, se reunió con su par del Hospital Carlos Van Buren de Valparaíso, David Gutiérrez, con la finalidad de conocer los tratamientos y prestaciones que se realizan a los pacientes de la comuna, especialmente de los pacientes oncológicos.

“Queremos contarles que tuvimos una grata reunión con el Dr. David Gutiérrez, director del Hospital Carlos Van Buren, que nos recibió en sus dependencias a propósito de una sentida necesidad y un interés principalmente de nuestro alcalde Christian Ortega, para preocuparnos y acercarnos a la realidad que viven hoy muchos vecinos diagnosticados con cáncer, incluso algunos que ya están en procesos de tratamiento, incluso con altas y que muchas veces por el proceso natural que tienen las enfermedades y la forma en la que está establecido el flujo, estos pacientes una vez que son derivados pierden bastante contacto con lo que nosotros tenemos en la atención primaria en nuestros establecimientos”, comentó el director del Departamento, Juan Antonio Lobos.

La iniciativa busca facilitar el acceso a prestaciones para pacientes oncológicos a través de la cercanía directa con el

hospital, principalmente para poder anticipar aquellas que se puedan realizar como atención primaria de salud y mejorar así la experiencia de atención del usuario, como por ejemplo, mantener una conexión directa con el hospital o incluso realizar controles de revisión y mantención del catéter.

Todas estas medidas pretenden apoyar a los cerca de 35 vecinos al año que se trasladan a Valparaíso para recibir sus atenciones oncológicas.

El director del departamento resaltó la importancia de tener conexión con los pacientes y sus familias, pretendiendo a futuro generar alianzas de formación y capacitación para los funcionarios de San Esteban para no solamente empatizar con los pacientes, sino que además poder, de alguna forma, acercar esa realidad a los funcionarios desde el profesionalismo y la técnica mejorar la salud de las y los vecinos de la comuna.



# Impulsan curso de manejo del riego para vecinos de Camino Internacional

La iniciativa, enmarcada en el Programa de Becas Laborales de SENCE, es desarrollada por la empresa Colbún.

Hasta el segundo semestre de julio se extenderá el curso “Manejo del riego mediante sistemas gravitacionales y tecnificados”, iniciativa orientada a 14 vecinos y vecinas de Camino Internacional, a partir de una gestión impulsada por la empresa Colbún, por medio de su Complejo Hidroeléctrico Aconcagua, enmarcándose en el Programa de Becas Laborales de SENCE.

El curso, que se desarrolla en la sede vecinal de Las Vizcachas y que es ejecutado por la OTEC “Futuro K-Paz”, busca que los participantes puedan operar sistemas de riego gravitacional o tecnificado, en terrenos de cultivos, frutales y praderas, de acuerdo a las especies, variedades y realidad climática de la zona en que se encuentran localizados.

Las vecinas beneficiarias valoraron la iniciativa que llega como un aporte a la comunidad. Isabel Pereira, representante del sector de Las Vizcachas, comentó que “me parece muy bien el curso, porque estamos aprendiendo para ahorrar el agua y para poder regar el cultivo que tengamos, los árboles y el jardín. Yo que vendo plantas me está sirviendo mucho tener algo para poder regar y poder ahorrar el agua. No queremos perder el agua, sino aprovecharla con lo que nos están enseñando”.

Patricia Maripán, vecina del mismo sector, también valoró positivamente la capacitación. “Excelente el curso, porque hemos aprendido mucho para saber cómo poder instalar un riego como éste, para hacerlo en nuestros hogares, donde tenemos necesidad de hacerlo. Encuentro muy bueno este aporte para la comunidad”, sostuvo.

Por su parte, Ximena Espinoza, del sector El Terraplén, señaló que el

curso “ayuda mucho a cosas que nosotros no teníamos idea, que podíamos hacer, más que regar con la pura manguera. Ahora ya sabemos hacer una instalación de PVC, cuidar el agua y ocupar aguas grises, darle un buen uso. Es una ayuda por el problema con el agua”. En tanto, Gonzalo Palacios, Jefe de Asuntos Públicos y Comunicaciones Externas de Colbún para Zona Norte, indicó que “estamos contentos que los vecinos y vecinas de Camino Internacional aprovechen estas instancias de capacitación para fortalecer sus conocimientos y habilidades, y que las puedan utilizar para impulsar sus negocios y emprendimientos, siempre con un foco puesto en la eficiencia hídrica”.



## EL TIEMPO PARA ESTA SEMANA

**VIERNES**  
09 JUN



90%  
4 mm

18° / 9°



9-29  
km/h

**SÁBADO**  
10 JUN



16° / 6°



8-25  
km/h

**DOMINGO**  
11 JUN



17° / 4°



7-19  
km/h

**LUNES**  
12 JUN



18° / 6°



5-19  
km/h

**MARTES**  
13 JUN



21 / 6°



4-16  
km/h

**MIÉRCOLES**  
14 JUN



22° / 8°



3-16  
km/h

**JUEVES**  
15 JUN



23° / 11°



2-17  
km/h



**Nicolás Antonio Barrera Ortiz**  
**ABOGADO**

✉ nicolas.barrera.o@gmail.com

☎ +56 9 98708218



Martes y miércoles de 12:30 a 23:30 hrs.  
Jueves a sábado de 12:30 a 00:30 hrs.  
Domingo de 12:30 a 18:00 hrs.

Avenida Miraflores #1219

☎ +56 9 7889 0103

☎ 2 2985 6639



**VICTORIA**  
CALDERÓN QUEVEDO  
CONSULTORA JURÍDICA

Convertimos tus problemas en soluciones

Divorcios, juicios de alimentos, reclamación de paternidad, juicios sumarios y ejecutivos, defensa patrimonial.

Una Consultora jurídica al servicio de tus derechos

Atención presencial y online previa agenda de reunión

🕒 Lunes a viernes 9 a 14 horas  
📍 Jesuista 119 Villa Padre Hurtado-Llay Llay



☎ +56 9 53-30-79-16

## CUENTAN QUÉ

### Aún sin Delegada/o

SEn San Felipe, aumenta la preocupación por la tardanza en nombrar al nuevo Delegado o Delegada Presidencial Provincial, si bien han dicho que está casi listo, algunos dicen que es como el cuento del lobo.

### ¿Murales?

En Los Andes, se estaría cocinando un interesante proyecto de murales en la vía pública, que cuenta qué, prontamente vería la luz.

### Colapso

El colegio médico, ha mostrado preocupación por colapso ante enfermedades respiratorias. Cuentan que, las cosas estarían al límite.

### Refuerzos

Terminó la primera parte del torneo de la Segunda División Profesional y obviamente comienzan las conversaciones con refuerzos. Cuentan que, que ya saldrán al aire novedades.



Todo lo que necesitas  
en un solo lugar

[www.mimol.cl](http://www.mimol.cl) • Mi mall online

# PUBLICA CON NOSOTROS



+56 9 4541 0740



Contacto@diarioaldia.cl



Al día [www.ald.cl](http://www.ald.cl)

## HORÓSCOPO

### Aries

Afortunadamente, ya las influencias planetarias más adversas comienzan a alejarse y hoy podrás tener un día mejor, incluso bastante mejor si pones de tu parte. Dinámico y fructífero en el trabajo, donde sin duda notarás mejor ambiente, y también armónico y agradable en la vida íntima. Pensarás en un viaje cercano.

### Tauro

A pesar de tu carácter sensual y amor a las comodidades tienes los pies en la tierra y sabes que todo eso hay que ganárselo y suele costar mucho esfuerzo y sacrificio. Pero hoy vas a tener un pequeño premio después de una semana que ha estado muy marcada por las luchas y dificultades. Es un día de alegría en lo íntimo.

### Géminis

Te espera un día especialmente alegre o satisfactorio en el terreno íntimo y personal, puesto que no solo vas a triunfar sobre las dificultades laborales, económicas o sociales, sino que además la vida sentimental te traerá una importante alegría. Pero es tu gran listeza natural la que te ha llevado a tomar las buenas decisiones.

### Cáncer

Hoy tendrás tendencia a agobiarte o incluso bloquearte por problemas laborales o financieros a los que vas a dar mucha más importancia de la que realmente tienen. De todos modos, en la segunda mitad del día te encontrarás mejor tras recibir buenas noticias respecto a las finanzas, unidas a apoyos o ayudas que no esperabas.

### Leo

Ya las influencias planetarias adversas van pasando y tú mismo vas a notarlo porque tendrás un día mucho más agradable y fructífero en el trabajo e igualmente en la vida familiar. Tendrás la sensación de que ya puedes por fin bajar la guardia, lo que además estará complementado con una inesperada alegría de tipo personal.

### Virgo

Tras unos días bastante difíciles, en los que has vivido algunos momentos de gran tensión o preocupación, hoy por fin vas a recoger los frutos ya sea obteniendo un importante éxito en el trabajo o, en su caso, evitando que se hubiera producido un gran problema. Además, te espera una alegría relacionada con tus finanzas.

### Libra

No te dejes llevar por un exceso de precauciones o de miedos porque tu situación es más favorable de lo que piensas, aunque las apariencias digan otra cosa. Debes seguir adelante y tomar las decisiones que sean necesarias para tu progreso o tu éxito, aunque corras algunos riesgos, porque te merecerá la pena y lo conseguirás.

### Escorpio

Este será uno de los mejores signos del día, y la verdad es que te lo mereces porque has pasado algunos días muy difíciles, y al fin algo por lo que has estado luchado con todas tus fuerzas se hará realidad o llegará a tus manos. Este será el día en el que vas a poder materializar algún sueño que se relacionará con amor y trabajo.

### Sagitario

Hoy por fin vas a poder desprenderte de una gran carga de problemas o preocupaciones que te estaban parando o bloqueando tu vida y tus proyectos. Además, tienes un viaje inminente, quizás hoy mismo lo hagas o este fin de semana. Tu vida y con ella tus proyectos y sueños van a echar de nuevo a andar. Lucha que dará frutos.

### Capricornio

Gran actividad, voluntad y determinación en tu trabajo, que te llevarán al final a conseguir aquello que estás buscando. Las cosas no vana ser fáciles, pero tienes una gran voluntad de vencer y superar todos los obstáculos cueste lo que cueste. Hoy el trabajo y los asuntos mundanos van a consumir prácticamente tus energías.

### Acuario

Después de unos días muy complicados, marcados primero por Saturno y luego por Plutón, llega ahora un momento mucho más armónico, sereno y fructífero y el fin de muchas tensiones o bloqueos que te han estado perturbando en estos días pasados. Se acercan alegrías inesperadas para tu vida sentimental y familiar.

### Piscis

Tu vida está llena de sacrificios por los demás, pero cuando menos lo esperas el destino te lo devuelve como si se tratara de un boomerang. También cuando tú te ves en una situación que crees desesperada o que no tiene salida de repente el destino pone en tu camino a la persona adecuada, como te va a suceder en el día de hoy.

# Funcionarias del CESFAM de Panquehue realizaron pasantía en el Hospital Psiquiátrico Dr. Philippe Pinel

Se trata del primer centro de atención primaria de salud que acude al hospital putaendino a una jornada de capacitación y orientación.

Enmarcado en una política de apertura hacia distintas instituciones y organizaciones, el Hospital Psiquiátrico Dr. Philippe Pinel por primera vez recibió a profesionales y técnicos de un centro de salud primaria, quienes acudieron a una pasantía en el establecimiento.

Gracias a una gestión realizada por la Unidad de Participación Social del Philippe Pinel, el CESFAM María Elena Peñaloza Morales de Panquehue envió un equipo que durante una jornada participó de inducciones sobre el nuevo Modelo de Gestión, el funcionamiento interno del Hospital y charlas sobre temáticas de salud mental contingentes, con el fin de contribuir a dar una mejor respuesta en el nivel primario de salud y una mejor coordinación con el nivel secundario de derivación.

“Esto permite que nuestro equipo de salud mental conozca el trabajo que realiza el hospital psiquiátrico como referente nuestro en salud mental, capacitando a nuestros funcionarios y permitiendo una mejor coordinación entre ambos centros de salud en beneficio directo de nuestros usuarios de Panquehue” explicó Julio Atencio, Director del Departamento de Salud Municipal de la Ilustre Municipalidad de Panquehue.

La pasantía se realizó en la Unidad de Hospitalización de Cuidados Intensivos en Psiquiatría (UHCIP-B), instancia donde los participantes profundizaron sus conocimientos respecto a la derivación hacia el Philippe Pinel y una charla sobre prevención del suicidio y otras problemáticas de salud mental.

“Ha sido una experiencia maravillosa. Como equipo nos vamos fortalecidos, con nuevas enseñanzas y técnicas para trabajar con nuestra

población. Nos hemos dado cuenta de lo organizado que es el Hospital y lo moderno de sus instalaciones, además del trabajo que realiza el equipo humano” expresó Jéssica Levicán, psicóloga Coordinadora de Salud Mental del CESFAM María Elena Peñaloza Morales.

En tanto, el Dr. Oscar Cruz Bustamante, director del Hospital Psiquiátrico Dr. Philippe Pinel valoró esta instancia e indicó que la institución seguirá expandiendo su proceso de apertura hacia todas las instituciones que deseen vincularse a los procesos del Establecimiento: “Valoramos el interés demostrado por este primer equipo que visita nuestro Hospital para realizar esta pasantía, que sin dudas les entregó nuevas herramientas para que puedan resolver de mejor manera las consultas de salud mental que deban atender en su población usuaria” declaró el directivo.





## EL SENDERO A LA CASA PROPIA





**Sala de ventas:** Calle Ramon Freire #399 Of. 204 – Quillota

**Proyecto:** Calle Lorna Prieto con Fernando Monckerberg Barros

[www.inmobiliariainca.cl](http://www.inmobiliariainca.cl)

Fono Contacto:  
+569 6586 2015  
+569 7397 6011

4 TIPOS DE  
VIVIENDA

DESDE UF  
2.057

TOUR VIRTUAL





# COMPRA AHORA Y PAGA EN AGOSTO

Cuota mensual con IVA:

\$429.990

CAE:

30,2%

CTC: \$20.308.660

Con financiamiento

Santander Consumer

L200

WORK CR



# Valenzuela & Delarze

Promoción válida por compras realizadas entre el 01 y el 31 de mayo de 2023 y financiadas mediante crédito otorgado por Santander Consumer Finance Ltda. Condiciones de Financiamiento: Pie máximo 50% y plazo de 25/37 meses, con producto Compra Inteligente 20% Santander Consumer, línea Prime, VFMG (Cuota 25/37 de 20% del valor del vehículo). Valores no incluyen seguros que son optativos. La aprobación, las condiciones y el otorgamiento del financiamiento están sujetos a la evaluación comercial conforme a las políticas de Santander Consumer Finance Ltda.

Promoción "compra ahora y comienza a pagar en agosto 2023" aplica a 3 opciones de fechas para el inicio del pago en agosto 2023 (1, 5 y 10 del mes, o día hábil siguiente), válida por compras realizadas entre el 01 y el 31 de mayo de 2023 y financiadas mediante crédito otorgado por Santander Consumer Finance Ltda. Crédito sujeto a aprobación, previa evaluación de antecedentes comerciales conforme a las políticas de Santander Consumer Finance Ltda.